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A nte la llegada inminente de la 
Cuaresma, que iniciará el 
próximo miércoles, deseo 
plantearles una pregunta fun-

damental, que desde el inicio de la pan-
demia el Papa Francisco planteó, tanto a 
cada persona como a cada comunidad y 
como Iglesia:

¿De esta pandemia salgo mejor per-
sona, mejor comunidad y mejor Igle-
sia, o lamentablemente estoy peor 
que antes de la pandemia, porque 
igual que antes no saldremos?

Para tomar conciencia de la impor-
tancia de responder esta pregunta les 
recuerdo lo expresado en el Concilio Va-
ticano II, en la Constitución Pastoral 
Gaudium et Spes:

1 Los gozos y las esperanzas, las triste-
zas y las angustias de los hombres de 
nuestro tiempo, sobre todo de los po-
bres y de cuantos sufren, son a la vez 
gozos y esperanzas, tristezas y angustias 
de los discípulos de Cristo. Nada hay 
verdaderamente humano que no en-
cuentre eco en su corazón. La comuni-
dad cristiana está integrada por 
hombres que, reunidos en Cristo, son 
guiados por el Espíritu Santo en su pe-
regrinar hacia el reino del Padre y han 
recibido la buena nueva de la salvación 
para comunicarla a todos. La Iglesia 
por ello se siente íntima y realmente 
solidaria del genero humano y de su 
historia.

4. Para cumplir esta misión es deber 
permanente de la Iglesia escrutar a 

fondo los signos de la época e inter-
pretarlos a la luz del Evangelio, de 
forma que, acomodándose a cada gene-
ración, pueda la Iglesia responder a los 
perennes interrogantes de la humanidad 
sobre el sentido de la vida presente y de 
la vida futura y sobre la mutua relación 
de ambas. Es necesario por ello conocer 
y comprender el mundo en que vivi-
mos, sus esperanzas, sus aspiraciones y 
el sesgo dramático que con frecuencia 
le caracteriza.

7. El cambio de mentalidad y de es-
tructuras somete con frecuencia a 
discusión las ideas recibidas. Esto se 
nota particularmente entre jóvenes, 
cuya impaciencia e incluso a veces an-
gustia, les lleva a rebelarse. Conscientes 
de su propia función en la vida social, 
desean participar rápidamente en ella. 
Por lo cual no rara vez los padres y los 
educadores experimentan dificulta-
des cada día mayores en el cumpli-
miento de sus tareas.

11. El Pueblo de Dios, movido por la 
fe, que le impulsa a creer que quien lo 
conduce es el Espíritu del Señor, que 
llena el universo, procura discernir en 
los acontecimientos, exigencias y de-
seos, de los cuales participa juntamente 
con sus contemporáneos, los signos 
verdaderos de la presencia o de los 
planes de Dios. La fe todo lo ilumina 
con nueva luz y manifiesta el plan divi-
no sobre la entera vocación del hombre.

 He aquí las preguntas que aguardan 
nuestra respuesta: 

Todas las parroquias 
de la Arquidiócesis 

ofrecerán actividades 
en torno a revitalizar 

nuestra fe       

LA PREGUNTA INDISPENSABLE 
AL INICIO DE LA CUARESMA 

1 Como Persona:
¿Qué mensaje me ha transmitido 
Dios mediante la pandemia? ¿En qué 
me ha ayudado?

2 Como Familia y Sociedad:
¿Qué cuestionamientos me ha plan-
teado como familia, y como sociedad?
¿Qué criterios fundamentales reco-
mendaría para recomponer y levantar 
las relaciones, las colaboraciones, y los 
funcionamientos de la sociedad actual?

3 Como Iglesia:
¿Asumiendo la pandemia como Signo 
de los tiempos, qué nos revela, como 
Iglesia?, ¿en particular como Arquidió-
cesis de México?, ¿que estamos mejo-
rando o empeorando como 
comunidad de discípulos misioneros 
de Jesucristo?
¿En qué me comprometería a cola-
borar con mi Parroquia, movimiento o 
asociación?

La propuesta de nuestra Arquidiócesis 
es “Revitalicemos nuestra fe”.
Durante el resto de este año 2022, ini-
ciando con la Cuaresma, todas las Pa-
rroquias ofrecerán una serie de 
iniciativas en torno al objetivo de revita-
lizar nuestra fe,. Podrán encontrarlas en 
nuestra página arquidiocesana.

Arzobispo Primado de México

LA VOZ DEL OBISPO
Por Card. Carlos Aguiar Retes
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E l conflicto en Ucrania continúa escalando a medida 
que las tropas rusas avanzan y miles de personas 
son desplazadas de sus hogares. Este conflicto 
bélico pone en peligro la débil estabilidad en el 

continente europeo y por consiguiente en el mundo entero. 
El Papa Francisco no ha escatimado esfuerzos ni antes ni 

después del despliegue militar de Rusia en Ucrania; primero, 
llamando en varias ocasiones a agotar todos los recursos di-
plomáticos para evitar el derramamiento de sangre, y ahora, en 
un hecho inusual, acudiendo incluso en persona a la embajada 
de Rusia en el Vaticano para expresar su preocupación por la 
evolución del conflicto. 

En estos difíciles tiem-
pos, queremos destacar la 
importancia de la oración. 
Hacer oración es el acto de 
amor más poderoso que 
podemos ofrecer las per-
sonas de fe. Con una ora-

ción pedimos fortaleza para los débiles y consuelo para los 
tristes. Pero, sobre todo, la oración es la verdadera revolución 
que cambia al mundo, porque cambia corazones. 

Por ello, queremos hacer un llamado a todos los fieles cre-
yentes a unirse en oración por la paz en Ucrania. Este 2 de 
marzo, Miércoles de Ceniza e inicio de Cuaresma, el Papa Fran-
cisco convocó a una jornada de ayuno y oración por la paz. 
Ofrezcamos esta Cuaresma por los que sufren a causa de este 
conflicto bélico. 

En este tiempo cuaresmal, también se puede organizar en 
los templos el rezo del Viacrucis para acompañar a Jesús en su 
camino al Calvario y rogarle que Él nos acompañe en esta do-
lorosa situación que vive la humanidad. 

Invitamos a las familias y comunidades parroquiales a rezar 
el Santo Rosario, pidiendo la intercesión de la Santísima Virgen 
María, en su advocación de Nuestra Señora de Fátima, por todas 
las familias, especialmente por los niños y adultos mayores, 
que se han visto en la necesidad de emigrar en busca de asilo 
en otros países; por quienes han fallecido y por sus familiares;  
y por quienes se niegan a abandonar su patria pese al riesgo 
de morir. 

Exhortamos a todo el Pueblo de Dios, a seguir pidiendo por 
la conversión de quienes tienen en sus manos el poder de 
avanzar hacia la paz. Que Santa María de Guadalupe, quien logró 
conciliar a dos razas y culturas distintas, interceda con su amor 
maternal para que este conflicto cese lo más pronto posible y 
no siga cobrando vidas.

Por la paz en Ucrania 

Pidamos por quienes 
tienen en sus manos 
el poder de avanzar 

hacia la paz.

EDITORIAL



27 de febreo de 2022 www.desdelafe.mx4 desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

PUERTA 
DE LA 
CUARESMA

SIGNOS Y RITOS
En la liturgia cuaresmal 
hay signos y ritos que nos
ayudan a darnos cuenta de
que entramos en un tiempo
penitencial. Entre ellos está la
invitación a la conversión, la
ceniza, la ausencia de flores
y cantos alegres, el color 
morado de los ornamentos.

La ceniza. Nos recuerda el 
origen y fin del hombre; por 
eso al imponernos la ceniza se 
nos dice: “Recuerda que eres 
polvo y al polvo has de volver”; 
también es un símbolo del 
arrepentimiento y de ahí esa 
otra frase que dice: 
“Arrepiéntete y cree en el 
Evangelio”, que nos invita a 
iniciar un periodo de 
mortificación y penitencia. 

El color morado. Es símbolo 
de preparación, penitencia, 
conversión, cambio y 
renovación. Con este color se 
nos invita a entrar en un clima 
de oración, ayuno y penitencia. 
Durante los 40 días que dura 
la Cuaresma, la Iglesia utiliza el 
color morado en sus 
celebraciones, excepto en las 
Solemnidades de san José 
el 19 de marzo y de la 
Anunciación del Señor 
el 25 de marzo.

Supresión de cantos y flores. 
La omisión del himno del 
Gloria que alaba y glorifica a 
Dios, nos debe llevar a la 
reflexión para vivir estos 
momentos con más 
recogimiento. De igual forma, 
se sustituye el “Aleluya”, que 
significa “Alabar al Señor”, por 
el “Honor y gloria a ti, Señor 
Jesús”. 
La austeridad se manifiesta 
también en la supresión de las 
flores y de la música 
instrumental festiva. Esta 
sobriedad nos debe preparar 
para vivir con alegría, con gozo 
y júbilo la Pascua,
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Por DLF Redacción 

@desdelafemx 

E l próximo 2 de marzo, con el 
Miércoles de Ceniza, inicia la 
Cuaresma, período de 40 
días que, como recordamos 

en nuestra edición anterior, es un tiempo 
de preparación espiritual para la Solem-
nidad de la Pascua, que es la celebración 
más importante del año litúrgico porque 
es la memoria del misterio mismo de nues-
tra redención.

¿SABES LO QUE SIGNIFICA LA CENIZA?
En el pueblo hebreo quienes vivían un duelo 
se rasgaban la ropa y se cubrían de ceniza 
para significar dolor. Te preguntarás: y no-
sotros, ¿por qué estamos tristes? La respues-
ta es muy sencilla: porque hemos ofendido 
a Dios con nuestros pecados.

RECIBIR LA CENIZA ES IMPORTANTE
Significa que nos reconocemos pecadores, 
que nos arrepentimos de haber hecho el 
mal, que le pedimos perdón a Dios y que 
nos comprometemos a cambiar de vida.

RECONCILIACIÓN CON DIOS
Recibir la ceniza es también un signo de 
conversión. Si te sientes lejos de Dios, regresa 
a Él que te está esperando como un Padre 
amoroso. Es tiempo de poner paz en tu vida: 
confiésate y acércate a comulgar. Si te falta 
recibir un Sacramento, pídelo a tu parroquia 
y prepárate para recibirlo.

La ceniza también es signo de conversión.  
Si nos sentimos lejos de Dios, regresamos 
a Él, que nos está esperando como Padre.

Sacerdote de la Diócesis 
de Xochimilco

Por P. José Alberto Medel*

OPINIÓN

La imposición 
de la ceniza

L a Cuaresma inicia con un 
rito muy elocuente, y su 
belleza radica precisamente 
en su simplicidad. 

 Parece sencillo ponerse ceniza 
en la cabeza, con una cruz en la frente, y 
ya; sin embargo, el gesto es un punto de 
llegada y su significado es un punto de 
partida.

Me explico: es un punto de llegada por-
que el gesto de colocarnos ceniza en la 
cabeza significa lo que en ese día estamos 
haciendo; es decir, el ayuno y la 
abstinencia. 

Si por la calle vemos pasar una ambu-
lancia a toda velocidad con la sirena pren-
dida, sabemos que, o va por un enfermo 
de emergencia o ya lo lleva al hospital; 
mucho nos molestaría, por el abuso y la 
incongruencia, saber que la ambulancia 
va rápido y con la sirena prendida sólo 
porque los que van dentro quieren llegar 
rápido a un punto. Lo mismo pasa con la 
ceniza: alguien que fue a imponerse la 
ceniza, pero no hizo el ayuno y la absti-
nencia, es un abusivo e incongruente.

La ceniza es el signo exterior y visible 
de los actos de mi penitencia interior que 
debo hacer “en la intimidad de mi vida”. 

¿No es una contradicción hacer visible 
los actos interiores de penitencia que debo 
hacer en el secreto de mi intimidad? No 
lo es, porque la ceniza es un signo que a 
mí me recuerda que estoy haciendo pe-
nitencia, misma que luego voy a transfor-
mar en actos de caridad; a los demás les 
dice que somos ceniza, que somos nada 
y que por lo mismo, en Dios y por Dios, 
esa ceniza que somos es transformada, 
por la gracia de Dios, en la realidad de hijos 
en el Hijo, sí, esa ceniza de la que venimos 
y en la que nos convertiremos, un día será 
resucitada a la nueva vida en Cristo.

Si te perdiste 
nuestra 
edición 
anterior 
sobre el 
significado de la 
Cuaresma, 
escanea el 
código QR para 
descargarla 
gratuitamente.
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO

Por cortarle
su wifi

H ace unos días tuvo lugar 
un suceso que pone los 
pelos de punta. Fue en 
una localidad rural del 

municipio de Elche (España) que se llama 
Algoda. Un niño de quince años mató a 
su madre, a su hermano y a su padre con 
una escopeta de caza. ¿La razón? Que la 
mamá le había amenazado con cortarle 
el wifi y dejarlo sin conexión a internet 
para que volviera a la escuela.

No es el primer caso que escuchamos o 
leemos de esta adicción. El “estar en línea” 
se ha convertido en sinónimo de vivir. Y los 
adolescentes y niños reaccionan de manera 
violenta si se les castiga sin internet.

El adolescente de Elche cogió la escopeta 
de cacería y le disparó a su madre. Al ver 
lo que se le venía encima, su hermanito de 
diez años salió corriendo y fue a cazarlo. 
Luego, esperó hasta la llegada de su padre 
del trabajo y apenas al bajarse del auto, lo 
acribilló. Escondió los tres cadáveres en un 
cobertizo y dijo a sus compañeros que no 
iba a ir a la escuela… porque tenía covid. 
Pero ¿qué mundo es éste?  

Seamos conscientes del monstruo que 
se está creando con la adicción a las 
pantallas, a los smartphone. Usemos el 
“tanto cuanto” de los jesuitas. ¿Cuánto 
usar la tecnología? Cuanto lleve a mejorar 
nuestras relaciones humanas, y cuanto 
no usarla, tanto como nos aleje de lo 
esencial. Eso sí se puede enseñar a nues-
tros niños. Y comenzar por los adultos.

“No me mueve, mi 
Dios, para quererte”

E n prácticamente to-
das las antologías 
poéticas en lengua 
española se repro-

duce, como modelo de belleza, 
sentimiento, técnica y emoción 
profunda, el soneto cumbre de la 
mística y de la espiritualidad en 
lengua española “No me mueve, 
mi Dios, para quererte”.

EL SONETO
No me mueve, mi Dios, para 
quererte / el cielo que me tienes 
prometido; / ni me mueve el 
infierno tan temido / para dejar por 
eso de ofenderte. / Tú me mueves, 
Señor, muéveme el verte / clavado 
en una cruz, y escarnecido, / 
muéveme el ver tu cuerpo tan 
herido, / muéveme tus afrentas y tu 
muerte. / Muéveme, en fin, tu amor 
y en tal manera, / que si no hubiera 
cielo, yo te amara, / y, si no hubiera 
infierno, te temiera. / No me tienes 
que dar porque te quiera, / porque 
si cuanto espero no esperara, / lo 
mismo que te quiero te quisiera.

EL AUTOR
“A lo largo del tiempo este soneto 
se ha atribuido a santos y místicos 
como San Francisco Javier, Santa 
Teresa de Ávila, San Ignacio de 
Loyola o San Juan de la Cruz, y a 
escritores como Sor Juana Inés 
de la Cruz, o Antonio de Rojas, 
Pedro de los Reyes y Antonio 

Panes (españoles). Sin embargo, 
como lo dio a conocer, hacia 1915 
y luego en reedición póstuma de 
1965 la viuda del historiador mexi-
cano Alberto María Carreño, este 
soneto debe ser atribuido a su 
autor, el misionero agustino fray 
Miguel de Guevara, fraile mexicano 
nacido en la Ciudad de México a 
fines del siglo XVI. Profesó en la 
provincia de Michoacán de la Or-
den de San Agustín, el día 6 de 
enero de 1611. Fray Miguel fue un 
gran conocedor de las lenguas in-
dígenas y un evangelizador de la 
provincia de Michoacán, donde 
murió en 1645.

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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Continúa 
LEYENDO ÉSTA Y OTRAS 
ENTREVISTAS EN:
revistaencuentros.com.mx

José
Manuel
Urquidi

Por Revista Encuentros

revistaencuentros.com.mx
José Manuel Ur-
quidi, abogado y 
fundador de Juan 

Diego NetworkP rovengo de una familia católica 
activa, mis padres formaron 
una comunidad de alianza 
católica, yo iba a retiros, algu-

nos carismáticos, pero sentía que esas for-
mas de vivir la fe no me identificaban del 
todo. Había leído todo tipo de lecturas hasta 
apologéticas buscando la certeza de Dios. 

Así que terminando la prepa, me fui 
con mi mejor amigo a Minnesota, en el 
verano donde teníamos formación todos 
los días, de una manera que yo no había 
tenido, y el estar con teólogos, con gente 
que te explicaba y sabía mucho, me fue 
abriendo la mente y en esos dos meses, 
—hasta falté a mi graduación de prepa—, 
fue el parteaguas para mi conversión, me 
convencí de Dios a través de la razón. 

Viéndolo en retrospectiva, ahora se ven 
más claras las señales de Dios, pero en el 
proceso y mi manera de ser tan terco, des-
de aquel momento en Minnesota yo tenía 
este sentimiento de llevarle a los demás 

a Cristo, pero me fui yendo hacia otros 
lados, temas de lana, cero alineadas. 

Ya estaba casado y con una hija, y al 
estar yendo al grupo de lazos matrimo-
niales, mi orientador espiritual me decía 
que hiciera cosas de Dios. Después de la 
oración inicié un podcast “Platicando en 
católico”, y me metí de lleno. 

Dejé el otro negocio, y se fueron abrien-
do y cerrando puertas, te lo platico muy 
claro, pero en el inter fue difícil el proceso 
porque no era mi plan, y por el lado eco-
nómico, ya tenía dos hijos, me cuestionaba 
¿cómo un laico se podía dedicar a cosas 
de Dios junto con los de la familia? Fue 
un proceso largo. 

Esta plataforma digital nace para ser ca-
tólicos con relación personal con el Señor. 
Su misión es evangelizar, formar y entre-
tener a latinos a través de los podcasts y 
eventos virtuales. Vamos hacia millennials, 
generación z y alfa (cosas para niños).

Revista Encuentros platicó con 
el creador de contenidos que 
evangeliza a nuevas 
generaciones de latinos.

Me identifico con 
Jonás, cuando no se 
va a Nínive, como Dios 

quería, sino hasta lo de la balle-
na. Así pasó conmigo, que hasta 
hace unos años decidí dejar 
todo, literalmente, para servir 
100% al Señor”. 

JOSÉ MANUEL URQUIDI
CREADOR DE CONTENIDO
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

SE DICE QUE SI VAS a ir a un banco a pedir 
un préstamo, te debes vestir lo mejor posible; 
si necesitas dinero, debes aparentar que 
podrás pagar tu deuda si te lo prestan. Es 
decir, para que te presten dinero debes apa-
rentar no necesitarlo.

Hablando de la apariencia personal, es 
casi una regla que mientras más arreglado 
y limpio estés, mejor te van a tratar en un 
establecimiento. Pero hay lugares en los 

Hablando de 

apariencias
que esto no necesariamente aplica, como 
es el caso de las tiendas de mantenimiento 
y construcción. A mí me gusta hacer re-
paraciones y meterle mano a mi casa. A 
veces, a media labor, me doy cuenta que 
me falta un material o una herramienta y 
así como estoy, sucio y en ropa de trabajo, 
me voy de compras. En esas tiendas puede 
ser mejor tratada una persona con overol 
que va a comprar, que otra que vaya bien 
vestida solamente a preguntar.

En lo que toca a la misericordia de Dios, 
no debemos olvidar que Él nos ama a pesar 
de todas nuestras imperfecciones y 

debilidades y constantemente nos tiende 
la mano para que vayamos superando todo 
lo que nos aleja del bien. Jesús, que vino 
a salvar a los pecadores, no es como un 
banco, donde hay que aparentar, sino como 
una ferretería, donde eres bien recibido a 
pesar de ir sucio.

No caigamos en la trampa del mal, que 
nos engaña para alejarnos de Dios, al pensar 
que nos podría rechazar por ser malos. Por 
el contrario, reconozcamos que necesitamos 
de Él y acerquémonos a su misericordia, 
para así, de su mano, irnos limpiando de 
todo aquello que nos ensucia.

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS
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Por P. EDUARDO LOZANO

CASI A TONO DE EXPERIMENTO envié un 
mensaje –igualito- a varias personas que 
figuran en mi directorio telefónico, y recibí 
de amigos y familiares, de conocidos y 
feligreses diversos una serie de respuestas 
que me ayudaron a conocer y reflexionar 
sobre lo que nos ha sucedido a tantos du-
rante la pandemia… “MÁNDAME UN ABRAZO, 
por favor”, así de sencillo y escueto lancé 
el mensaje (en whatsapp) que para algunos 
se convirtió en complicado e inquietante, 
para muchos otros –sin más- fue oportu-
nidad de un saludo alegre y jovial, de una 
vinculación breve y vivaz… CON TODO GUS-
TO RECIBÍ –así me los enviaron- abrazos 
virtuales en donde campa la imaginación 
y la fantasía (unos changuitos en la selva 
con un efusivo abrazo), el afecto y la sen-
cillez (una pareja de búhos querendones), 
el diseño y el arte (dibujos de amistad y 
besos), la investigación y cultura (una lista 
de la palabra abrazo en varias lenguas), 
también como abrazo me enviaron la can-
ción “Amor sin límites” cantada por José 
Luis Perales… LA DUDA Y PREOCUPACIÓN 
también aparecieron preguntando si algo 
malo me sucedía, que si estaba enfermo, 
que si me habían asaltado, que si ya me 
había contagiado del bichito pandémico, 
que si me habrían dado alguna noticia 
nefasta, que si había dormido bien, que 
qué cosa me angustiaba… TRES LLAMADAS 
telefónicas se sucedieron con el afán de 
escucharme en vivo y a todo color, y al 
teléfono nos preguntamos unos por otros, 
nos reímos, dimos probable cita para en-
contrarnos a la brevedad, y –por supuesto- 
nos abrazamos con la voz… TAMBIÉN HUBO 
UNO con quien la cercanía y la confianza 
es de hace muchos años y me escribió su 
respuesta con desparpajo y desfachatez: 
“¡No juegues!, si tú ya estás muy abrazado 
y muy apapachado; amolados nosotros, 
los que ya no tenemos ni padre, ni madre, 
ni perro que nos ladre!”… HA PASADO UN 

MES de aquel mensaje y las respuestas me 
siguen dando motivo para reflexionar, y 
ya casi suavizada la cuarta ola de pande-
mia, también ha sido ocasión para volver 
a ofrecer un abrazo respetuoso y precavido 
a quienes se han acercado con algún mo-
tivo especial a este servidor… YA SON DOS 
AÑOS de las restricciones sociales que nos 
ha marcado el riesgo de contagio, pero 
también son dos años en que nos hemos 
ingeniado para no perder la capacidad 
creativa, el impulso al encuentro, la satis-
facción de la relación humana; dos años 
en que hemos crecido ante la adversidad… 
ES MUY CIERTO QUE también ha habido 
quienes se han atrincherado en sus hoga-
res víctimas del pánico, que han limitado 
groseramente su trato y se han “encarce-
lado” en sus pensamientos y sentimientos; 
tal vez no se han contagiado del virus 
biológico pero los ha pescado un virus 
psicológico mayor y acaso más peligroso… 
LAS VACUNAS TIENEN su rango de efectivi-
dad sin duda alto y su grado de aceptación 
sin duda bajo; nadie ha dicho que son la 
solución total y absoluta, más bien se ha 
insistido que una alimentación adecuada, 
que la ventilación constante, que la lim-
pieza de manos y superficies asideras, así 
como un actitud alegre y esperanzadora, 
el buen humor y la risa, son elementos 

que nos fortalecerán para ésta y las pan-
demias que vengan… SOLEMOS IMAGINAR 
a Jesús de Nazaret cruzando aquellos lu-
gares de Galilea y Judea pero como si fuera 
rodeado de un nimbo protector o de una 
burbuja divina que todo lo puede, todo lo 
sabe, todo lo hace, todo lo tiene y nada le 
perturba; la realidad es que ciertamente 
Jesús anduvo todos los rumbos como hijo 
de José y María, como el carpintero y ve-
cino, que en su momento inició su vida 
pública y se aumentaron todo tipo de ries-
gos (incluso higiénicos y logísticos)… SA-
BEMOS BIEN que toreó a quienes se 
opusieron a su predicación, pero más sa-
bemos que se acercó a enfermos y des-
cartados, que tocó al leproso y al muerto 
que llevaban a enterrar (¡horror para los 
fariseos!), que se hizo cercano con el abrazo 
de su presencia, con el abrazo de su pala-
bra, con el abrazo de su perdón, que tam-
bién abrasó (así, con “s”) con sus denuncias 
y acusaciones a los que se abrazaron a su 
hipocresía y banalidad… YO TE RECOMIENDO 
que veas el modo de abrazar a quienes les 
debes afecto y respeto, y que no te con-
fundas como quienes piensan que hacien-
do caravanas a criminales van a lograr la 
pacificación del país; para lograr la paz, 
hace falta trabajar en serio por la paz… 

“Mandenme un abrazo, por favor”, así de 
escueto lancé el mensaje que para 

algunos fue complicado e inquietante. 

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

aquí 3 recomendaciones:

1. NO CONFIARNOS. 
Nunca creer que ya logramos dominar 
cierta virtud. Hemos de seguir siempre 
trabajando en ella. En la vida se cumple 
eso que dicen los cronistas deportivos: ‘el 
partido no se acaba, hasta que se acaba’, 
es decir, hasta en el último minuto es po-
sible que todo cambie y pierda el que creía 
ganar o viceversa. Jesús dice que se salvará 
el que persevere hasta el final.

2. ORAR. 
Pedir a Dios, como nos enseñó Jesús: “no 
nos dejes caer en la tentación”, lo cual no 
hay que entenderlo como si en un juego 
de mesa de ésos en los que uno avanza 
su ficha de casilla en casilla, pidamos que 
no caigamos en el cuadrito que dice ‘ten-
tación’. Lo que pedimos es que cuando 
estemos en tentación (las tentaciones son 
inevitables), cuando seamos puestos a 
prueba, no caigamos en el pecado. Enco-
mendémonos también a nuestra Madre y 
a la intercesión de santos que tenían la 
virtud que queremos conquistar. Que rue-
guen por nosotros.

3. EJERCITARNOS EN EL ‘DOMINIO PROPIO’.
¿Qué es eso? Es un fruto del Espíritu Santo 
(ver Gal 5, 22). Consiste en tener control 
de nosotros mismos, de nuestros deseos, 
instintos e inclinaciones, para no permi-
tirles gobernarnos y así impedir que nos 
orillen a caer en el pecado.

Solemos pecar por falta de dominio pro-
pio y viceversa, con dominio propio evita-
mos el pecado. Por ejemplo, quien domina 
su antojo no cae en la gula; si domina su 
mirada e imaginación, no cae en la lujuria; 

si domina su ira, no dice o hace algo que 
pueda ofender o dañar a alguien.

Es muy importante ejercitarnos todos 
los días en el dominio propio, y enseñar a 
los niños a practicarlo también. ¿Cómo? 
Mediante pequeñas prácticas cotidianas 
que van fortaleciendo nuestra voluntad. 
He aquí algunas sugerencias: levantarnos 
a la primera, no ceder a la tentación de 
dormir otro ratito. Cerrar la ducha al ter-
minar de bañarnos, no quedarnos ni un 
segundo disfrutando (y por cierto desper-
diciando) el agua caliente. Servirnos poco 
y cerrar la bolsa o la caja de ese cereal o 
galletas que tendemos a comer y comer 
sin pensar. Enseñar a los pequeños a pos-
poner unos minutos el disfrutar la golosina 
que recibieron; hacer la tarea primero y 
jugar después; realizar al momento y sin 
protestar el quehacer que tienen asignado 
en el hogar.

Éstos son sólo unos cuantos ejemplos 
del modo como podemos ir practicando 
cada día el dominio propio. De lo que se 
trata es de ir aprendiendo a decir no, a no 
caer en la tentación, entrenarnos, como 
diría santa Teresa, en los rincones, para 
salir victoriosos en las ocasiones.

Las virtudes se prueban en 
las ocasiones, no en los rin-
cones”, decía santa Teresa de 
Ávila.

¿Eso qué significa? Que cuando nos 
sentimos seguros y estamos tranquilos nos 
es fácil suponer que poseemos ciertas 
virtudes o cualidades. Pero, ¿y si somos 
puestos a prueba?

Decía una viejita: ‘yo tengo muy buen 
carácter, ¡nomás no me hagan enojaaaar!!’

Si nadie te ha ofendido, puedes fantasear 
en que perdonas fácilmente, pero no lo 
sabrás hasta que alguien te diga o haga algo 
que de veras te duela y enoje, y entonces 
debas elegir guardarle rencor o 
perdonarle.

Un hombre casado puede considerarse 
fiel, pero no sabrá si lo es hasta que tenga 
oportunidad de engañar a su esposa y elija 
no hacerlo.

Una empleada puede jurar que es muy 
honrada, pero no lo comprobará hasta que 
pudiendo robar algo, no lo haga.

Durante el confinamiento por la pan-
demia, muchos pensaron que les había 
mejorado el carácter, pero es que no con-
vivían con esos condiscípulos, compañeros 
de trabajo o parientes políticos que les 
crispaban los nervios.

¿Entonces tenemos que someternos a 
prueba para asegurarnos de que en verdad 
somos virtuosos? No. Sería temerario po-
nernos a propósito en tentación, no sea 
que caigamos. Nos puede pasar como a 
don Quijote, que para probar si su arma-
dura era resistente le dio tal aporreada que 
la dejó inservible. En la vida enfrentaremos 
de por sí las tentaciones, no tenemos que 
buscarlas; lo que sí podemos hacer es irnos 
preparando para superarlas. ¿Cómo? He 

Podemos ejercitar 
el dominio propio 

mediante prácticas 
cotidianas que 

van fortaleciendo 
nuestra voluntad 

¿Cómo prepararnos para la prueba?



27 de febreo de 2022www.desdelafe.mx 11desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

@desdelafemx

Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

LETRAS MINÚSCULAS

Quiere usted, amigo mío, que le 
cuente una historia? Por tener us-
ted mi edad, o casi, si no me equi-
voco, creo que podrá interesarle. 

¿O cuántos años tiene usted? ¿No nació en 
el año 35 del siglo veinte, según me dijo? 
Ah, entonces escuché mal. En el 40. ¡No 
importa! Para cinco años de diferencia, lo 
mismo da. Pero escuche, escuche usted:

“Desde Adán hasta Abraham se suce-
dieron veinte generaciones. Pero siempre, 
a poco que los hijos crecían, se parecían 
a sus padres, sin notarse entre ellos nin-
guna diferencia de edad, al punto que los 
unos parecían hermanos de los otros.

“Un día, Abraham se quejó ante Dios:
“-Si voy con mi hijo a una ciudad ex-

traña, no saben quién de los dos es el padre. 
Tendrías que crear un signo que distin-
guiera a los mayores, para que puedan ser 
honrados. 

“Dios repuso:
“-Sea como pides. Contigo comenzaré.
“A la mañana siguiente, al despertarse 

Abraham, notó que los cabellos de su barba, 
como los de su cabeza, se habían vuelto 
blancos. Quienes lo veían, le demostraban 
respeto, pues la barba blanca y la magnífica 
cabellera les parecían una corona real. 

“Y, desde entonces, Dios adorna con esta 
corona a los ancianos, para que sean hon-
rados por la juventud”.

¿Qué le parece? ¿No es una hermosa 
leyenda, amigo mío? La leí hace poco, y, 
¿por qué no confesárselo a usted a usted 
ahora que estamos en vena de confiden-
cias?, casi con lágrimas en los ojos. Mas 
no eran lágrimas de emoción, que también, 
sino sobre todo de tristeza. Porque ahora 
las canas ya no son esa “corona real” de la 
que habla la historia, sino un baldón, un 
oprobio y una vergüenza.

Hay industrias que se han hecho mi-
llonarias fabricando tintes para arrebatarle 
al anciano esa corona que los años le ha-
bían dado en calidad de premio. Y, por otra 
parte, ¿no ya Konstantin Kavafis (1863-
1933), el poeta griego, escribió a principios 
de siglo unos versos en los que hablaba 
de la “insípida banalidad de la vejez”? 

No me molesta esta expresión, señor, 
pues me he habituado a ella; además, dice 
la verdad más pura: hoy los viejos nos 
hemos convertido en seres anodinos, ca-
rentes de todo prestigio y vacíos de todo 
respeto: banales, en una palabra, según 
dijo el poeta. ¿Quién nos honra a causa 
de nuestra corona blanca? Pero ya ni si-
quiera hablo del honor debido: ¿quién, por 
lo menos, nos escucha?

Los ancianos somos hombres que, ha-
biendo escalado las alturas de la vida, ba-
jamos luego con el corazón lleno de 
secretos y la cabeza llovida con la nieve 
de las cumbres. Mas, ¿a quién le importa 
conocer nuestros secretos? 

Veo que se queda pensativo, señor. Deje 
que las palabras fluyan de su ronco pecho. 
¡Oh, de ninguna manera me burlo de su 
asma! Era sólo una manera de decir. Pero 
ya que prefiere callar por no fatigarse de-
masiado, permítame exponerle mis teorías. 
¿Sabe usted por qué los viejos ya no im-
portamos? Toda mi explicación podría 
resumirse en tres puntos fundamentales.

El primero: porque hemos perdido la 
propiedad de la “rareza” que antes nos ca-
racterizaba. Y cuando digo rareza, estimado 
amigo, no hablo, por supuesto, de excen-
tricidades –que, claro está, también las 
tenemos, y a racimos-. Al hablar de rareza 
he querido decir, más bien, que hemos 
perdido, dada la prolongación media de la 
vida, el aprecio que siempre le es concedido 

Los viejos

a las especies en vías de extinción. No se 
valora lo que se tiene en demasía, y las 
sociedades tienen hoy más viejos de los 
que tuvieron nunca en el pasado. 

Pero, ¿me sigue usted? ¡No se duerma, 
amigo mío! 

Sin embargo, hay, además de ésta, una 
segunda razón, y es que, como las vivien-
das son hoy pequeñísimas y las familias 
nucleares –así las llaman los sociólogos, 
según he podido enterarme-, resulta que 
el abuelo ya no tiene en casa lo que se 
llama “un sitio”. En los hogares modernos 
–o posmodernos, o hipermodernos- ocu-
pamos un puesto muy marginal, y nuestros 
hijos nos echan donde pueden: o al cuarto 
de servicio, a un rincón de la azotea o in-
cluso, ¿por qué no, dada la falta de espacio?, 
debajo de su cama. Y es porque no cabe-
mos en la casa por lo que venimos a los 
parques. ¡Confiéselo! ¿O por qué está usted 
aquí, en la banca, dando de comer a las 
palomas y mirando correr los perros?

Pero hay aún una tercera razón, y es la 
siguiente: lo que podemos enseñar a los 
jóvenes no tiene ninguna importancia para 
ellos. Por ejemplo yo, durante cincuenta 
años, vanidad aparte, fui el mejor sastre 
del barrio, pero hoy ya nadie quiere hacerse 
ropa a la medida, pues la compran a plazos 
en los grandes almacenes, o bien de se-
gunda mano y muy barata en los merca-
dillos ambulantes. ¡Ah, amigo mío! Si yo 
me propusiera enseñarle a mi nieto los 
secretos del oficio, seguramente me man-
daría por un tubo. Lo de hoy son las com-
putadoras, es la informática, ¿sabe?

De manera que aquí estamos los viejos, 
viendo la vida pasar. 

¡Oh, por Dios, cuánto tose usted! ¿Me 
permite sugerirle un remedio natural? To-
me usted un par de limones, parta media 
cebolla en pequeños trozos, agregue… 

Ya, ya le pasará. Siempre pasa, amigo 
mío. Y si no pasa, pasaremos nosotros, ¡no 
faltaba más! Pero también los jóvenes se 
harán un día viejos y también pasarán. Es 
la ley de la vida. Hasta la vista, amigo mío. 
Ojalá que, si estamos aún en este mundo, 
mañana volvamos a encontrarnos…

OPINIÓN /
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Jesús compara la hipocresía con la 
ceguera, y con una hipérbole: “el tronco 

de un árbol dentro del propio ojo”   

COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

¿Qué es la hipocresía?
Esta es la definición de Jesús 

E ste domingo llegamos a la tercera 
parte del discurso de Nuestro 
Señor Jesucristo en la llanura. 
Esta parte está dedicada al 

tema de la integridad de vida en los dis-
cípulos del Señor. 

En un primer momento, el Señor pre-
viene en contra de la hipocresía. Se trata 
de un vicio que mantiene a las personas 
haciendo juicios de los demás que son 
inadecuados, pues aquello que se critica 
es un gran defecto en la propia conducta. 

Jesús compara esta hipocresía con la 
ceguera, y con una hipérbole “el tronco de 
un árbol dentro del propio ojo”. 

Como podemos apreciar, Jesús consi-
dera hipocresía, no a la duplicidad de in-
tenciones, sino a la incapacidad de 
autocrítica. Por tanto, una persona que es 
autocrítica puede guiar a otros, puede co-
rregir los defectos de los demás. De otra 

forma solamente es hipócrita. Por otra 
parte, menciona la consideración de la 
bondad o maldad del corazón. 

El Señor afirma que hay unión entre 
aquello que hay en el corazón del hombre 
y sus obras, comparadas con frutos. El 
hombre que tiene un buen corazón 

producirá buenas obras, así como un árbol 
bueno produce frutos buenos. 

Como podemos ver ambas reflexiones 
coinciden en el tema de la integridad de 
vida, para no ser hipócrita debo autocriti-
carme, para ser fructífero debo procurar 
la bondad de mi interior.

COMENTARIO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

Del santo Evangelio según san  Lucas  (Lc 6, 39-45  )

En aquel tiempo, Jesús propuso 
a sus discípulos este ejemplo: 
“¿Puede acaso un ciego guiar a 
otro ciego? ¿No caerán los dos 
en un hoyo? El discípulo no es 

superior a su maestro; pero cuando termine 
su aprendizaje, será como su maestro. ¿Por 
qué ves la paja en el ojo de tu hermano y no 
la viga que llevas en el tuyo? ¿Cómo te atre-
ves a decirle a tu hermano: ‘Déjame quitarte 
la paja que llevas en el ojo’, si no adviertes la 
viga que llevas en el tuyo? ¡Hipócrita! Saca 

primero la viga que llevas en tu ojo y enton-
ces podrás ver, para sacar la paja del ojo de 
tu hermano. No hay árbol bueno que pro-
duzca frutos malos, ni árbol malo que pro-
duzca frutos buenos. Cada árbol se conoce 
por sus frutos. No se recogen higos de las 
zarzas, ni se cortan uvas de los espinos. El 
hombre bueno dice cosas buenas, porque el 
bien está en su corazón, y el hombre malo 
dice cosas malas, porque el mal está en su 
corazón, pues la boca habla de lo que está 
lleno el corazón”. 

scmsmtz7@gmail.com
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E n el presente artículo es-
tudiaremos el significado 
del dicho de Jesús “no hay 
árbol bueno que dé frutos 

malos…” a la luz de la parábola de los 
árboles que encontramos en el libro de 
los Jueces.

Este es ya el tercer domingo que 
dedicamos el Evangelio al discurso de 
Nuestro Señor Jesucristo en la llanura, 
el cual inició con las bienaventuranzas, 
continuó con normas para vivir según 
el Evangelio, en particular atendiendo 
al trato con los enemigos. Ahora abor-
damos varios dichos sobre la integridad 
de vida, entre los cuales Jesús usa la 
comparación de la bondad de los actos 
con los buenos frutos que da un 
árbol. 

Su principio general “no hay árbol 
bueno que dé frutos malos, ni árbol malo 
que dé frutos buenos”, el Señor lo aplica 
a dos ejemplos: “no se recogen higos de 
las zarzas ni se cortan uvas de los espi-
nos”.  Existe una parábola en el Antiguo 
Testamento que usa también este 
motivo. 

Se trata de la parábola formulada 
por Yotán en contra de su hermano 
Abimelek, quien se había proclamado 
rey matando a sus otros hermanos (Jue 
9,7-15). La parábola nos dice que los 
árboles fueron a buscarse un rey. Le 
propusieron al olivo que fuera el rey, 
pero este rechazó la propuesta pues 
no renunciaría a su fruto, las aceitunas, 
de las cuales se obtiene el aceite. Lo 
mismo pasó con la higuera y la vid, 
ninguna de las dos quiso ser el rey. Al 
fin propusieron a la zarza que fuera el 
rey. Esta no tenía nada que perder, 

ningún fruto al cual renunciar así  que 
aceptó y se convirtió en el tirano de 
todos los árboles. 

Nuestro Señor retoma la higuera y 
la vid como símbolo de árboles bue-
nos, y a la zarza como ejemplo de 
árbol no productivo, igual que la pa-
rábola de Yotán. En ambos textos 
también encontramos la misma apli-
cación a la conducta humana. Abime-
lek, en el periodo de los jueces, había 
actuado abusivamente aniquilando a 
sus hermanos, Jesús, en su discurso 
de la llanura, hace referencia a la bon-
dad y a la maldad que habita en el 
corazón de cada persona pues de allí 
es de donde surgen la bondad y la 
maldad de sus actos. 

Para concluir, esta última parte del 
discurso es un llamado al cultivo de 
la bondad desde la autocrítica, la bon-
dad o maldad de las personas tiene 
que ver con la forma en que gestiona 
sus pensamientos y sentimientos. 

El Señor hace 
referencia a la 
bondad y a la 
maldad en el 
corazón de cada 
persona    

“No hay árbol bueno 
que dé frutos malos…”

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 
App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 
final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 
de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
27 de febrero de 2022

DOMINGO VIII DE 
TIEMPO ORDINARIO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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LA JORNADA MUNDIAL DE LOS ABUELOS Y DE 
LOS MAYORES 2022 se celebrará el domingo 
24 de julio de 2022, y el Dicasterio para 
los Laicos, la Familia y la Vida dio a conocer 
el tema elegido por el Papa Francisco: “En 
la vejez seguirán dando fruto” (Sal 92,15).
El tema, de acuerdo con un comunicado 
del Dicasterio publicado este martes, “pre-
tende subrayar que los abuelos y los ma-
yores constituyen un valor y un don tanto 
para la sociedad como para las comuni-
dades eclesiales”.

Tanto la Jornada, como el tema de ésta, 
son una invitación a revalorizar a los abue-
los y a los adultos mayores, “que con de-
masiada frecuencia son mantenidos al 
margen de las familias y de las comuni-
dades civiles y eclesiales. Sus experiencias 
de vida y de fe pueden ayudar a construir 
sociedades conscientes de sus raíces y 
capaces de soñar con un futuro más soli-
dario”, se explica en el comunicado.

Éste será el segundo año en que se rea-
lice la Jornada Mundial de los Abuelos y 
de los Mayores. Fue en enero de 2021, 
cuando el Papa Francisco la instituyó para 
que toda la Iglesia la celebre el cuarto do-
mingo de julio, cerca de la memoria litúr-
gica de los santos Joaquín y Ana, padres 
de María y abuelos de Jesús.

Todas las parroquias y diócesis del 
mundo están llamadas a unirse, promo-
verla y encontrar formas de celebrarla de 
manera local en el contexto de cada país. 

Anuncia tema 
por los abuelos
Por  Redacción DLF

@desdelafemx  

La Jornada  Mundial será el 24 de julio

E n su mensaje a los partici-
pantes del simposio “Hacia 
una teología fundamental del 
sacerdocio”, que se lleva a 

cabo en el Vaticano con la presencia de 
cardenales, sacerdotes, laicos y religiosos, 
el Papa Francisco ofreció un mensaje sobre 
la esencia del sacerdocio, en el que habló 
sobre las cuatro ‘cercanías’ que debe tener 
todo sacerdote.

CERCANÍA CON DIOS
El Papa Francisco señaló que la falta de 
intimidad del sacerdote con Dios es el ori-
gen de muchas crisis, por lo que llamó a 
los presbíteros a ser cercanos a través de 
la escucha de la Palabra, del silenció de la 
adoración, de la consagración a la Virgen, 
de buscar el acompañamiento sabio de un 

El Santo Padre explicó las 
‘cercanías’ tan necesarias 
para todos los pastores.

¿Cómo debe ser
todo sacerdote? 

Por Redacción DLF

@desdelafemx  

guía y del Sacramento de la Reconciliación, 
sin lo cual el sacerdote se vuelve sólo un 
obrero cansado.

CERCANÍA CON EL OBISPO
Expresó que la obediencia del sacerdote 
al obispo es escuchar la voluntad de Dios, 
que se discierne precisamente en un vín-
culo. Agregó que esta cercanía posibilita 
hacer a un lado el aislamiento. 

CERCANÍA ENTRE SACERDOTES
El Papa Francisco aseguró que ahí donde 
funciona la fraternidad sacerdotal y hay 
lazos de auténtica amistad, también es 
posible vivir con más serenidad la elección 
del celibato, pues es un don que, para ser 
vivido como santificación, requiere de re-
laciones sanas.

CERCANÍA CON EL PUEBLO
Por último, el Santo Padre subrayó la ne-
cesidad de que el pastor sea cercano a la 
gente, de convocar a la comunidad y ayu-
darla a crecer en el sentimiento de perte-
nencia al Santo Pueblo de Dios. “Si el pastor 
anda disperso, lejano, las ovejas también 
se dispersarán y quedarán al alcance de 
cualquier lobo”, dijo
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El Papa se reúne con sacerdotes participantes de simposio.

VOZ DEL PAPA/
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Mons. Giuseppe Pasotto,
obispo y estigmatino italiano.

Tras 70 años de régimen, Mons. Passotto llegó a 
Georgia con el reto de revitalizar la fe católica. 

¿Cómo reconstruir la
fe tras el comunismo?

A yuda a la Iglesia Necesitada 
entrevistó a Mons. Giuseppe 
Pasotto, sacerdote estigmatino 
italiano, que  acompaña y guía 

el rumbo de la pequeña Iglesia católica en 
Georgia. Primero lo hizo como misionero, 
entre 1996 y 2000 como administrador 
apostólico y luego como obispo 
diocesano.

¿Qué encontró cuando llegó en 1993? 
¿Qué quedaba de la Iglesia católica 
traas 70 años de régimen comunista?
Es difícil describir en pocas palabras cómo 
era la situación en 1993 cuando llegué aquí. 
Georgia acababa de independizarse de Ru-
sia y había roto todas las relaciones con este 

país, incluidas las económicas. Cuando lle-
gué había gas, agua y electricidad; un mes y 
medio después, llegamos a un punto en el 
que solo había electricidad dos horas al día, 
agua cada dos días y el suministro de gas 
estaba cortado por completo.

Llegué aquí con otro sacerdote de mi 
pequeña congregación de estigmatinos, 
que se fundó en Verona. Durante este tiem-
po experimentamos nosotros mismos todas 
las dificultades de la gente, especialmente 
el frío y las privaciones. Esto nos ayudó a 
amar aún más a este pueblo.

¿Cuáles fueron los primeros pasos para 
reconstruir la comunidad católica?
Quedaba únicamente un solo lugar de culto 
abierto (la Iglesia de San Pedro y San Pablo 
en Tiflis -capital de Georgia-); las parroquias 
dispersas por el campo estaban todas de-
siertas. Nuestro primer paso fue restablecer 
los contactos y buscar más sacerdotes de 
otros países e iglesias locales que pudieran 
venir a ayudarnos.

Pienso que la fe católica, no solo en 
Georgia, sino en todos los países comunis-
tas, se salvó gracias al rezo del Rosario. La 
gente se reunía en las casas para rezar, y las 
abuelas sentían esta responsabilidad. La 
primera tarea que nos propusimos fue for-
mar catequistas. Lo primero que se impri-
mió fue el Catecismo de la Iglesia Católica… 
Poco a poco, se abordaron otras cosas.

¿Cuáles son los mayores 
retos en la actualidad?
El primer desafío sigue siendo la labor ecu-
ménica. Los católicos no solo se sienten una 
minoría, sino que a menudo son discrimina-
dos y tratados injustamente. Basta pensar 
en seis iglesias confiscadas que nunca fue-
ron devueltas, pero también en la prohibi-
ción de los matrimonios entre personas de 
diversas confesiones. El camino ecuménico 
requiere crear puentes.

¿Qué debes saber 
sobre Georgia?

Es un país asiático que tiene frontera 
con Armenia, Azerbaiyán, Rusia y Turquía.

Su religión predominante es la 
ortodoxa georgiana (83,9%). Los católicos 
son el 0,8% de la población.

El 9 de abril de 1991 se independizó de 
la Unión Soviética y desde entonces es una 
República. Fuente: Gobierno de España

CONSIDERA

IGLESIA EN EL MUNDO /

Escanea
EL CÓDIGO QR PARA LEER 
MÁS HISTORIAS DE LA 
IGLESIA NECESITADA

Por Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN)
@ACNMex  




